

# El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion ó Imprenta,  
NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA  
Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los dias excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro métrico al Administrador de este periódico.  
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.  
La no devolucion del periódico indica que continúa la suscripcion.

Pamplona 28 de Julio de 1896

## DE ELECCIONES PROVINCIALES

Hace pocos días teníamos por cierto que el partido carlista iría á la lucha en la próxima contienda, pero nos parece hoy que las cosas han cambiado. Mejor dicho, las personas de ese partido son las que han cambiado de parecer, ó por lo menos titubean, según nuestras noticias.

Las causas que han influido en esto son más de conveniencia privada que de interés político, pero algún motivo de índole política media á juicio nuestro en el asunto, ó se le quiere hacer mediar para explicar mejor las otras causas.

Parece que los integristas de Pamplona ven perdida la de Nosedal y que entre algunos de ellos y otros carlistas surgen corrientes de inteligencias electorales, precursoras de otras más amplias y definitivas. En una palabra, que empieza la desbandada en el integrismo, y hay quien piensa que andando listo cojerá mejor sitio en el campo carlista. Se empieza por la suspensión de hostilidades.

Nosotros, hasta verlo esto confirmado, no queremos sacar más consecuencias que una. Pero no, no hemos de sacarla nosotros. Lo que queda indicado es la consecuencia sacada por nuestros gobernantes de su política de perseguir al integrismo en provecho de los carlistas.

Si ahora se unen..... apúntense ustedes ese triunfo dinástico, señores Pidal y los que le representan en la política de Navarra.

## Intransigencia

El Gobierno no transige. El Gobierno no quiere guerra. Si la discusión del funesto proyecto de Almadén caldea los ánimos y sale á conflicto diario en cada uno de los que la discusión dure en el Parlamento; si es entre las propias filas de la dispersa mayoría piedra de escándalo que la trabaje y divida, no achaque á la actitud de los liberales sus quebrantos, sino á su ciega y suicida tenacidad. Puesto que más fía en el número de sus votos que en la bondad de la obra hacendística por el ministro presentada, objeto de general protesta, no se escude mañana tras sentimientos de patriotismo, que sacrifica ahora á la satisfacción del amor propio de un ministro, ni menos invoque altos deberes de Estado, ahora preteridos, para lograr de las oposiciones benevolencia.

No le basta al país que, como único argumento en prueba de la bondad del negocio de Almadén, lance el señor Cánovas el de haber sido él, él mismo, quien llevó con la casa Rothschild las negociaciones de este proyecto. A más de resultar este argumento algo inocentón y un tanto depresivo para el señor Navarro Reverter, de ya acrisolada historia, no necesitaba, francamente que el señor Cánovas se adelantara á desvanecer, con un hábil quite, recelos que na-

die abriga, ó ¿quién dice que aun el propio señor Cánovas no puede haber presentado un proyecto funesto para el país?... Por más que no lo crean algunos ministeriales, el señor Cánovas no es infalible.

Y no siendo y estando á las claras que el proyecto de renovación del contrato de Almadén resulta perjudicial para el Tesoro, caro y de malos resultados, ¿oree el Gobierno que el partido liberal responderá con tibieza á sus intransigencias y provocaciones.

Si el Gobierno conservador busca una ocasión para abandonar el poder, antes de que el país se penetre del fracaso estruendoso y completo de su política, ninguna mejor que ésta. Continúe en el Senado su actitud de lucha é intransigencia, adopte la misma en el Congreso, y si el respeto que merecen las desgracias de la patria le veda confesar que quiere abandonar el poder, le auguramos que pronto conseguiría ver realizada su pretensión.

El partido liberal, que por una inversión de funciones es en este Parlamento el más genuino y autorizado defensor de los intereses del país, que al Gobierno antes que á nadie tocaba defender, no puede permitir que pasen proyectos como los de Almadén, sal y consumos.

Si al de auxilios á los ferrocarriles se presentan 200 enmiendas, á éstos conviene presentar 2.000; porque es más leal impedir hoy su aprobación, que aprovecharse mañana de los motines á que ésta daría lugar, para conquistar el poder. Y aunque se empeñe la antigua y ya historiada soberbia del señor Cánovas, no ha de lograr en todo el mes de Agosto sacar adelante estos tres proyectos, si persiste en su actitud de lucha y de intransigencia.

Expuestas ya repetidamente desde estas columnas las razones económicas, financieras y aun políticas que condenaban dichos proyectos, no hemos de volver sobre lo dicho, máxime cuando pronto oirá el país los graves perjuicios que por los mismos se le irrogan.

Nos afirmamos en nuestra actitud.

El Gobierno tiene medios hábiles para obtener la rápida aprobación de los presupuestos, arbitrar recursos extraordinarios sin necesidad de discutir ahora el proyecto de Almadén bajo una temperatura de 35 grados y vivir desahogadamente hasta Noviembre. ¿No quiere usarlos? ¿Prefiere luchar, á que un ministro sienta los escozores del amor propio?... Pues sea; que nunca podrá echarse en cara al partido liberal haber sido el causante y provocador de una laboriosa y presunmimos que agitada discusión, á las alturas de Julio y Agosto, teniendo sin aprobar el presupuesto ordinario, sin recursos abundantes para la guerra en disponibilidad, y con muchos otros problemas que resolver, más urgentes y necesarios que el de Almadén, cuyo contrato vigente no vence hasta el año 1900.

(El Globo).

## El uniforme en Cuba

OBSERVACIONES DE UN MILITAR

Aún no se ha resuelto nada respecto de la variación de uniforme del ejército de Cuba, y es tiempo de aportar los datos posibles para mejor resolución de este importante asunto.

Un oficial de aquel ejército escribe sobre el particular á un diario técnico, *La Correspondencia Militar*, y conveniente será tener presentes sus observaciones y consejos, que resume la siguiente parte de su carta:

«Según he visto, se piensa en la reforma del uniforme del ejército en esta isla. Supongo que la comisión nombrada al efecto la compondrán jefes y oficiales que conozcan este país y hayan mandado fuerzas en campaña.

Es de esperar, pues, que las resoluciones que se tomen serán acertadas y sobre todo prácticas. Me permitiré, sin embargo, algunas indicaciones. Muchas conversaciones he tenido ocasión de presenciar sobre el punto que en este momento me ocupa, y la opinión más general es que poco hay que reformar en lo que se refiere á la oficialidad. Una cosa sí se desea: que desaparezcan las bocamangas de paño, y que la marca distintiva del empleo se ponga en el cuello de la *guayabera* y en el sitio donde por lo general se coloca el número del regimiento; con esto y la escarapela que llevan en el sombrero de *jipijapa*, basta y sobra en la campaña.

Mucho más necesita el soldado. Ante todo debe quitarse el sombrero de *yarey* que en la actualidad está en uso, y reemplazarlo por el sombrero de *jipijapa*, que reúne las condiciones necesarias para resguardar la cabeza del soldado del sol y de la lluvia, mientras que el de *yarey* no le resguarda de nada, muy al contrario.

Esta reforma es muy urgente y de absoluta necesidad, en la estación de las lluvias muy particularmente y sería de desear que su planteamiento se efectuara á la mayor brevedad posible.

Otra de las reformas urgentes es proveer á la tropa de infantería de esta isla de una pequeña esclavina de hule del mismo modelo de la que lleva en invierno en España el arma de infantería. Con esta esclavina y el sombrero de *jipijapa*, el soldado puede caminar cuando llueve y no llegar al final de la jornada materialmente calado hasta los huesos. Consecuencia inmediata de las reformas que acabo de indicar: menos estancias de hospital, porque resguardada la cabeza y todo el busto de la intemperie, la salud ha de sufrir menos, porque además queda mejor resguardado el soldado del rocio de la mañana y del releve de la noche.

Es un error también creer que en la isla de Cuba el soldado no puede llevar calzado fuerte. La reforma de esta prenda es necesaria. Sabido es de donde proceden las úlceras, las grietas, las llaguitas, los granos y las nigugas que tantas bajas causan, bajas momentáneas, se me dirá, pero, al fin, bajas. Según opinión de entendidos facultativos, estas afecciones podrían evitarse en gran parte dotando á nuestro ejército en campaña de un calzado fuerte, tacón muy bajo, de cuero convenientemente preparado que reuniera ciertas condiciones de impermeabilidad, y al mismo tiempo darle también una polaina de tela cruda algo fuerte, del mismo modelo que usa la infantería en España.

Con esto algo tendríamos adelantado.

Se me dirá, sin duda, que habrá que gastar algo más; de acuerdo; pero hay gastos, como usted sabe, que pueden y deben llamarse *gastos reproductivos*, pues creo que la vida de un hombre algo vale, y hay que tener en cuenta además que lo que se ahorra por aquí se vá por desgracia en gastos de hospital. La elección entre uno y otro gasto no puede ser dudosa.»

## CASTELAR Á LOS MEJICANOS

De la carta dirigida por el señor Castelar al presidente y secretario de la junta patriótica de Méjico tomamos los siguientes párrafos, comunicados á un colega:

«Conozco—dice—los títulos que habrán invocado mis amigos para designarme á esa junta y el móvil que les ha decidido á nombrarme por aclamación: mi eterno amor á la patria.»

«Pelear y morir fueron las acciones de nuestra raza, tan fecunda en héroes como en mártires; raza cuyas ideas provienen de instituciones sublimes que han conquistado su eterna fe religiosa y cuyos actos obedecen á su inspiración en tal número, que la vulgar y prosaica historia de todos los días, en todas partes, aquí se torna en inspirado poema digno de durar en todos los tiempos.

«Así el cálculo certero, el trabajo continuo, la reflexión profunda, la economía y el ahorro, la perseverancia en el servicio nacional, desde los ministerios que cada ciudadano ejerce, y desde los hogares que habita, sin excitaciones ni recompensas oficiales, el tributo al erario impuesto por la interior conciencia, es pagado por la voluntad sin que haya de apelarse á coacción alguna; según decretos de todos, á los cuales todos asienten, nos hacen ver una copia de virtudes públicas y privadas tales que no puede imputarse á lisonja esta afirmación de que por haberlas ustedes recogido de nuestros compatriotas ahí con tanto más imperio y encontrándolas en tan increíble abundancia, merecen bien, así de la humanidad y de la patria, elogios lo hecho por la junta y la prontitud con que pone por obra su pensamiento.

«Agrego que entre todos esos bienes ninguno comparable al proyecto de reunir en una tributación perfecta impuesta por nuestros compatriotas del Nuevo Mundo, el mayor número de fondos consagrables al fomento de la marina nacional.

«Atrevida la empresa, imaginaban muchos que habría de reducirse sin fruto y trocarse en fantásticas esperanzas sin posible cumplimiento en la realidad. Mas esto sucedería si ustedes á la palabra no hubiesen añadido la acción y al consejo el ejemplo.

«Gracias, amigos míos, gracias, no solamente por lo bien hecho y lo bien proyectado; no solamente por el concurso á nosotros de contribuir en esos solemnemente trabajos, en esos diversos objetos por la revelación hecha, y en virtud de las admirables oraciones desde ahí dirigidas á todas las colonias hispánicas del Nuevo Mundo, por esa delación de que cada español, así el que habita en las nuevas Españas de esos dos hemisferios españoles, eternamente lleva de polo á polo la imagen de la patria grabada en el pecho, sintiendo la inmortalidad que presta el reconocimiento de haber vivido en lo pasado con las generaciones muertas y la esperanza de vivir en lo futuro con las generaciones venideras; al cual sentimiento crece la nobleza colectiva y común heredada por todos nuestros poetas celestiales, nuestros artistas inspirados, nuestros oradores divinos, nuestros héroes y nuestros mártires; de aquellos navegantes que dejaron vías lacteas de nuevos mundos en el mar y constelaciones nunca vistas de astros en el cielo, formando todos desde los tiempos prehistóricos hasta la consumación de los siglos una entidad intangible, nuestra España, que no pueden destruir las ingratitudes de unos y las envidias de otros, porque la mantendremos nosotros como la mantuvieron nuestros padres, y porque la necesitan, así para su estabilidad como para su progreso, todos los pueblos cultos que dirigen ó gobiernan al género humano en toda la redondez del planeta.»

## Las conmociones volcánicas del mar

La Agencia Fabra comunicó á sus abo-



nados hace algunos días el siguiente telegrama procedente de Yokohama:

«Son aterradoras las noticias que se reciben del número de víctimas que ocasionó en la costa Nordeste del Japon la altamarea que inundó una extensión mayor de setenta millas. Según los datos últimamente recibidos, las personas ahogadas llegan a 27.000 y las heridas pasan de 8.000»

La catástrofe, pues, es de bastante magnitud para que fijemos en ella nuestra atención y tratemos de explicar sus causas. En nuestro concepto, no cabe duda de que el origen de dicha catástrofe hay que buscarlo en fenómenos volcánicos. Así como la superficie del mar no queda indiferente a la acción de las corrientes atmosféricas, así también sufre la influencia de los movimientos del terreno. Por la trasmisión de los temblores de tierra a los mares se forman mareas altas cuyos efectos se hacen sentir a distancias increíbles.

Especialmente en el Pacífico cuya orilla están expuestas a frecuentes terremotos producen a veces ondas gigantescas que conmueven toda la inmensa extensión del expresado Océano.

Así, por ejemplo, cuando el 13 de Agosto de 1808 la ciudad de Arica, situada en la costa peruana, fué destruida por un terremoto, se observó la agitación extraordinaria del mar hasta en las costas de Nueva Zelanda, Australia y Hawai. Al parecer por la misma causa, en Ibiuque, población situada al mediodía de Arica, las ondas tremendas a que el fenómeno sísmico dió origen se transmitieron a través de una distancia de 2.000 millas hasta la ciudad japonesa de Hakodet en la isla de Yeddo é inundaron la costa Este del Japon.

Alrededor de Navidad del año de 1854 la ciudad de Simoda (Japon) fué destruida por un temblor de tierra. La ondulación sísmica transmitió sus efectos al Océano y en menos de 13 horas, es decir, después de haber vencido una distancia de 8.400 kilómetros, la onda llegaba a San Francisco de California.

Recordamos la espantosa catástrofe de Krakatoa que sucedió el año 1883. La isla de Krakatoa, situada entre Sumatra y Java, forma la continuación de la cordillera volcánica de esta última isla. Pues bien; el 20 de Mayo de 1883, el volcán de Percuaten empezó a echar cenizas, y el 26 y 27 de Agosto las erupciones adquirieron una violencia aterradora.

La mayor parte de la isla se hundió en el mar, sólo quedó la parte meridional y hasta se aumentó bastante por la elevación del fondo del mar situado en la parte occidental de la isla. Surgieron del abismo líquido dos pequeñas islas, Calmeyer y Neers, pero no tardaron en volver a hundirse.

Estos movimientos volcánicos hubieron de producir una agitación tremenda del mar que lanzó descomunales ondas contra las costas de Sumatra y Java, destruyendo las ciudades de Andchez y Merak.

El efecto de semejantes ondas, que podríamos llamarlas volcánicas, se aumenta sobre todo por la colosal resaca que se produce. La onda gigantesca corre hacia la costa, y su marcha encuentra un obstáculo en el fondo, porque éste se va elevando á medida que se acerca á la costa.

Las capas superiores que conservan su velocidad inicial empiezan á precipitarse hacia adelante por encima de las otras. Sigue una segunda, una tercera onda, tratan de subir por encima de la primera, y así se forma un muro de agua que, al encontrar la costa se derrumba con pavoroso estruendo, inunda gran parte de la costa, y arrastra consigo todos los obstáculos.

De igual manera se produjo la terrible catástrofe en el Japon de que da cuenta el precitado telegrama.

También en el Mediterráneo se producen á veces altamente bruscas mareas de gran violencia, aunque no de tanta como en el Océano Pacífico. No ha mucho se observó un fenómeno de esta clase en Tarragona y Barcelona. Pues estos movimientos del mar observados en la costa levantina de España no son sino ondulaciones volcánicas debidas á fenómenos sísmicos producidos en algún punto del litoral mediterráneo, generalmente en las costas de Italia, de Sicilia ó de Grecia.—R

### A los que emigran

Mil veces se ha dicho, sin poder contener el ansia de huir de la patria, que lejos de ella muere el emigrante de hambre, lo mismo que aquí.

Al contemplar el creciente exodo que de poco tiempo á esta parte se nota entre los andaluces, hace un periódico de Málaga las siguientes advertencias:

«En América son muy contados los países donde los españoles sobrien recibidos,

donde se les facilitan los medios de subsistencia.

En las repúblicas Argentina y del Uruguay, el Gobierno atiende, durante cuatro ó cinco días á la subsistencia de los emigrantes, pero pasados estos días, la gran mayoría de los extranjeros anda errante, sin encontrar un pedazo de pan.

En el Brasil, sobre todo, los españoles son tan poco apreciados, que á la mayor parte se les considera como *gatunos* (léase ladrones) y son muchos los que ingresan en las comisarías de policía sin otro delito que ser españoles.

En Venezuela prometen los gobiernos toda ayuda y protección á los emigrantes y cuando llegan á La Guaira y Caracas, tienen que dedicarse á pedir limosna por las calles, pues ni trabajo encuentran.

En Cuba, Puerto-Rico y Méjico, donde los españoles son más apreciados, solo consiguen ocupación teniendo allí parientes y conocidos, pues los que van sin relaciones, sobre todo si no son asturianos, gallegos ó catalanes, no hallan el modo de poder trabajar ni aún en los oficios de condición más humilde.

Lo que decimos de estos países podemos hacerlo extensivo á todos los del Nuevo Mundo.»

### LA ÚLTIMA INVENCION

EL «BARCO ROTATIVO BAZEN»

Merced á la vertiginosa velocidad de este barco, podrá hacerse la travesía del Havre á New York en cuatro días; la de Argel á Marsella, en trece horas, y el viaje alrededor del mundo, en menos de veintiocho días.

Acercas de su construcción, dice un periódico francés:

«Dentro de breves días saldrá de los talleres Cail, de Saint-Denis, el primer barco rotativo, cuya original silueta he podido admirar no ha muchos días.

Imagínos una gran caja de hierro, rectangular, de 40 metros de anchura por 11,80 de larga, y 1,70 de altura, montada sobre seis discos de 10 metros (inmersa en el agua 3 m. 33), mientras que la plancha inferior de la caja se encuentra á una igual distancia del nivel del agua.

En los costados de la caja, la maquinaria de 750 caballos de vapor haciendo funcionar la hélice y los rotativos, tal es la disposición del *Ernest Bazén*, que en breve atravesará el canal de la Mancha con una velocidad de 45 á 50 kilómetros por hora, para dar á conocer á nuestros vecinos los ingleses, que aún es preciso contar con ingenieros franceses.

Después que se verifiquen las pruebas de este barco rotativo, se construirán grandes paquebots que recorrerán 60 kilómetros por hora, es decir, el término medio de velocidad de los trenes expresos.»

### MOZOS EMIGRANTES

Son de verdadera gravedad algunas denuncias hechas por la prensa coruñesa respecto al embarque para las repúblicas americanas de mozos sujetos al servicio militar.

Dícese que de los presentados últimamente á reconocimiento ante la comisión provincial y declarados útiles, se están embarcando tantos sin que se les ponga traba alguna, para la América del Sur, antes de que se verifique su sorteo y su ingreso en el ejército, que cuando dicho sorteo se realice apenas estarán ya en la Península la mitad de mozos que han presentado algunos Ayuntamientos.

Dícese que, con el mayor descaro, recorren al presente los distritos de aquella provincia algunos agentes de emigración ofreciendo embarcar por cincuenta ó cincuenta y cinco duros á todos los mozos que lo deseen.

Cifanse nombres, fechas, cantidades recibidas y entregadas, etc., etc.

La *Voz de Galicia* añade que le han ofrecido relación detallada de todo esto.

Aun cuando en la denuncia exista alguna exageración, creemos que bien merezca se ponga en claro por las autoridades correspondientes.

### El 80 por 100 de propios

Con arreglo á las leyes desamortizadoras se vendieron á los pueblos los bienes de propios con la obligación, por parte del Estado, de emitir láminas intrasferibles de Deuda pública por el 80 por 100 del valor de dichos bienes.

Desde entonces se venían haciendo las liquidaciones, entregando á los Ayuntamientos las láminas y á la vez recibos á metálico representativos de los intereses atrasa-

dos, á partir del día de la venta hasta el que recibían la lámina con el cupón corriente.

Desde que es ministro el señor Navarro Reverter, han dejado de cobrar las corporaciones municipales, no ya las que tienen afectas los intereses al pago de sus descubiertos, pero pasados estos días, la gran mayoría de los extranjeros anda errante, sin encontrar un pedazo de pan.

El procedimiento es el siguiente: La dirección del Tesoro pasa las instancias de los pueblos ó las comunicaciones de los delegados á la intervención y ésta se las guarda.

Y los pueblos que han cumplido puntual, y fielmente sus deberes para con el fisco ven detenidas indefinidamente sus reclamaciones y quedan en iguales condiciones que los que están alcanzados ó no han pagado nunca.

En la medida, realmente equitativa, de dar á las corporaciones deudoras facilidades y medios de liquidar sus descubiertos, ha encontrado el ministro de Hacienda pretexto para no pagar á las acreedoras.

Y para que éstas abran el pecho á la esperanza con fecha 6 del corriente ha leído el señor Navarro Reverter en el Parlamento un proyecto concediendo, con muy buen acuerdo, nuevo plazo para dar término á las liquidaciones pendientes, pero sin decir palabra de pagar á las que se hallan al corriente de sus atenciones con el Estado.

El sistema de «cobrar y no pagues» es una manera muy socorrida de administrar y que simplifica considerablemente las funciones de un ministro de Hacienda.

### Courses de taureaux

Nada más justo que la reciprocidad. ¿Qué menos podemos hacer nosotros que escribir en francés lo que *Le Figaro* escribe en correcto castellano? *Corridas de toros* titula su artículo un redactor del citado periódico, y en él hace la revista taurina poco más ó menos como alguno de nuestros afamados revisteros. Seguramente este camino nos ha de conducir derechitos á la ambicionada alianza. Porque hay que desengañarse, sólo con las músicas de las escuadras ó sin ser de las escuadras, no habríamos de llegar tan pronto, y todo eso sería música. Con las *courses de taureaux* ya es otra cosa. Como que es otro ambiente más caldeado el que se respira. Más ha hecho el Tito en favor de la inteligencia franco-española dejándose matar por un cornúpeto, que el pueblo coruñés y el catalán. Como que yo propondría una *tournee* por todo el Mediodía de Francia al simpático Luis Mazzantini, con el carácter de enviado extraordinariamente torero y encargado del *negocio* de la alianza. Con un par de volapiés haciendo la cruz, como él sabe hacerlo cuando quiere, y en esta ocasión ciertamente querría, quedaba resuelto el problema internacional.

Las corridas de toros en el Mediodía de Francia serán el lazo de unión (esta frasecita está ya muy gastada, pero que pase una vez más) entre franceses y españoles. Nuestros hermanos del otro lado de los Pirineos (creo que ya tenemos el derecho de llamarlos así) viven en perpetua corrida de toros, y como consecuencia, en perpetua insurrección frente á los poderes constituidos y la Sociedad protectora de animales domésticos el toro entre éstos. Quieren, y querer es poder, corridas de toros á todo trance y con *mise á mort*; es decir, corridas legítimas de la propia tía Javiera. Buena prueba es la verificada en Perpignan, en la que la *foule* (tradúzcase por 20.000 espectadores) pedía á gritos genuinamente españoles: ¡Muerte! ¡Muerte! ¡Venganza para Tito!

Y, claro está, el matador, con la circunspección que demandan los tratados internacionales y las leyes de Toro francesas, pidió al prefecto la venia para dar muerte á aquel doméstico con cuernos. Lo cual que se le negó. Y aquí, es decir, allí, fué Troya. La *foule* que antes declamamos, arrojó á la plaza *á séase aux arenes*, banquetas, botellas y demás chirimbolos que encontró á mano. Y los gritos, las imprecaciones, los dicterios, hicieron poco menos que temblar las esferas; hasta que un espectador, poseído de ardor bélico, se declaró *motu proprio* mozo de estoques, y lanzándose al redondel entregó al matador una espada. (Ovación y aplausos continuados).

Previsto el *maestro*, le llamaremos así, de la terrible arma, se fué al toro, y previa la faena que el redactor de *Le Figaro* relata, y que estamos nosotros en el deber artístico de callar, dió muerte al cornúpeto. Eutusiasmo delirio y bajada al redondel de la autoridad á intruir proceso verbal.

El redactor de *Le Figaro* termina su artículo revista con la siguiente exclamación: —¡El Tito ha sido vengado! ¡Pero á qué precio!

No le dé usted vueltas, querido compa-

ñero en *journalismes*. Las *courses de taureaux* han adquirido por derecho propio carta de naturalización en el Mediodía de su país.

Y lo que no nos cabe en la cabeza, es la terquedad en oponerse los del Norte á que se diviertan como quieran los del Sur.

Es desconocer el Gobierno republicano, el derecho que tienen los ciudadanos de hacer de su capa un sayo.

A nosotros nos son sumamente simpáticos los habitantes del Mediodía. *Courses de taureaux ave mise á mort*. Sí, señor.

Y que no se olvide que debe enviarse á Mazzantini á levantar el espíritu en favor de la alianza, con el estoque y la muleta.

F. C.

### Crónica

Se encuentra enfermo de gravedad, el señor administrador de los Establecimientos provinciales de Beneficencia de Navarra y particular amigo nuestro don Vicente Martón.

Mucho celebraremos el restablecimiento del señor Martón.

Estamos gozando estos días de una temperatura admirable, casi demasiado fresca.

Esta mañana ha llovido á ratos.

Por la estación de Pamplona se ven pasar estos días trenes llenos de pipas conduciendo vino á Pasajes y á la frontera francesa.

Este año se nota que salen menos familias á veranear que en años anteriores.

La verdad, que mejor temperatura es difícil que puedan encontrarla.

El decanato del Colegio Notarial del Territorio de Pamplona anuncia la vacante de la notaría de Azpeitia, debiendo los aspirantes presentar sus solicitudes en el plazo de 60 días á contar de la fecha del anuncio oficial en la *Gaceta*.

De *La Voz de Guipúzcoa*:

«Desgraciadamente se ha confirmado la noticia de que ayer nos hicimos eco, relativa á la cogida y muerte de un torero de la cuadrilla del *Chato*, que el día de Santiago toreó en la plaza de Vergara.

Durante la lidia, uno de los toros de la ganadería de Elorz, enganchó y volteó al diestro *Frasculito*, que recibió dos cornadas en la región gástrica interesándole los intestinos, á consecuencia de lo cual se le produjo una peritonitis.

Rescogido el diestro del *ruedo* fué conducido á la enfermería en un estado tal de gravedad que desde los primeros momentos se desconfió en salvarle.

El fatal desenlace no se hizo esperar, pues al poco rato fallecía el desdichado *Frasculito*.

Hoy se han inutilizado en el Mercado diez kilogramos de carne que no reunía condiciones para la venta.

Dicen de Caparrosa que en la mañana de ayer fué extraído del río Aragón el cadáver de un niño de trece años de edad llamado Felipe Martínez Fernández, el cual se ahogó el sábado último estando bañándose con otro de su edad.

Hoy han quedado expuestas al público en la planta baja de la Casa Consistorial, por tiempo de tres días, las listas de electores del término municipal rectificadas en el año actual.

En la histórica ciudad de Fuenterrabía se registró ayer un acto criminal, que ha impresionado al honrado vecindario.

En el camino que conduce al caserío Camingo, asesinó ayer el joven de 18 años Salvador Lecuona á otro joven de su misma edad llamado Serafin Urtizberea.

El móvil de este delito parece que ha sido el robo de la insignificante cantidad de siete pesetas, y el arma empleada para cometer el delito una estaca.

La versión del hecho recogida cerca del lugar del suceso es la siguiente: ambos jóvenes eran compañeros, pero había entre ellos poca cordialidad; el Salvador tenía celos de su víctima, porque disponía de algunas pequeñas cantidades.

Ayer iban juntos y el Urtizberea había enseñado al otro las siete pesetas de que disponía despertando sus celos y su codicia.

No se sabe si hubo entre ellos disputa, pues los indicios son de que el Serafin caminaba delante y entonces se le echó encima Lecuona y le asestó tres ó cuatro palos en la cabeza haciéndolo caer mortalmente herido.

Después de despojarle del dinero huyó. Avisado del suceso el diligente juez municipal de Fuenterrabía don Melchor Errazquin, se personó en el lugar del crimen; procedió á las primeras diligencias sumariales y á la captura del Salvador Lecuona, que al poco rato era detenido.

Dice *La Tradición Navarra* que á doña Dores Echapare, dueña del estanco que hay en



la calle mayor número 8, le robaron en la tarde del domingo 6.000 reales sin que hasta la fecha se sepa quién sea el autor.  
El Juzgado instruye las diligencias en averiguación del hecho.

Durante el mes de Junio último, el movimiento de población en esta provincia ha sido el siguiente:

Se efectuaron 172 matrimonios, 675 nacimientos y 540 defunciones, siendo éstas 34 por enfermedades infecciosas ó contagiosas; por otras, 492, y por muerte violenta, 14.

Así bien el movimiento en esta población ha sido en dicho mes 23 matrimonios; 62 nacimientos y 65 defunciones.

Mañana sale para Mondragón el alcalde de esta ciudad don Fernando Gorosabel.

Al ir á cerrar el domingo la capilla de San Ignacio se encontró el hermano sacristán con un sugeto que no quería abandonar la capilla, proponiéndose pasar la noche en ella.

Un agente municipal le obligó á viva fuerza á buscar otro alojamiento.

En un riachuelo que pasa por Burutain han muerto ahogados dos muchachos de aquel pueblo que estaban bañándose.

Ayer contrajo matrimonio en la iglesia parroquial de San Nicolás don Cecilio Jaso con doña Simona Esparza.  
Sea enhorabuena.

**5, CALCETEROS, 5**

Sombreros gran novedad desde 2 pesetas  
Roses y Teresianas 3 por 100 de rebaja en esta casa.  
Divisas, Sables y todos cuantos artículos se deseen para militares.  
Corbatas, elegante surtido.  
Paraguas 5.000 para elegir desde 1'50 pts.  
Bisutería surtido completo.

**5, CALCETEROS, 5**

Nuestro distinguido amigo el Auditor de Guerra de segunda clase don Luis Jordán de Urriés ha sido destinado en comisión del servicio al cuarto cuerpo de ejército.

Nos escriben de Tudela diciendo que con motivo de las fiestas de Santa Ana ha habido en aquella ciudad bastante animación, aunque menos que otros años.

En cuanto á la corrida de anteayer, para hacer su resumen bastan dos palabras.

La corrida fué mediana; el público, que llenaba casi por completo la plaza, salió aburrido; las cuadrillas, menos Charpa, Alpañil y Carretera, han estado fatales, y los torillos no han satisfecho, excepto el 5.º y 6.º que salieron algo bravos.

Al poner banderillas al primer toro el banderillero Isleño fué derribado y volteado, sufriendo una cornada profunda en el muslo derecho, que quedó atravesado.

El sexto toro, despues de un segundo pinchazo saltó al callejón, que estaba lleno de gente, y atropelló á un chiquillo, dándole un varetazo an el costado derecho.

Otro percance: Un mulillero troperó y cayó al suelo, fracturándose la pierna derecha.

El espectáculo fué presidido por don Pablo Ledesma.

Ayer tarde juró el cargo de senador el señor obispo de esta diócesis, Excmo. Sr. D. Antonio Ruiz Cabal.

**A LOS ESTOMAGOS DELICADOS**

A las personas que, sin estar verdaderamente enfermas, tienen sin embargo el estómago delicado, la digestión lenta, accidez ó pesadez despues de las comidas aconsejamos eficazmente el uso de las *Pastillas de Vichy Etat*, muy agradables y muy digestivas, porque tienen por base la *Sal de Vichy Etat*, ó sal natural extraída en Vichy del agua de las fuentes del Estado Francés, Hopital-Grand Grille y Celestins. Hay una gran diferencia de gusto y de efecto entre las *Pastillas de Vichy legítimas*, y las pastillas de comercio llamadas *de Vichy*; tanta, como diferencia existe entre la sal natural de Vichy-Etat, y la sal de soa del comercio. Exíjase, pues, siempre, las palabras *Pastillas de Vichy-Etat* en las cajas metálicas precintadas.

**Sección amena**

**CONTRASTE**

Á MI MADRE  
Con el morralito al hombro  
salí Pedro de su aldea  
á pelear por la honra  
de la española bandera.  
Y partió Pedro, quedando  
su madre en llanto desecha  
y acongojada su novia,  
aquel ángel de inocencia  
que al ver alejarse á Pedro  
creyó morirse de pena.

Dijole á Pedro su madre:  
—«Tu padre murió en la guerra;  
si es verdad que hay otra vida  
desde la cual nos observa

haz por no causar sonrojos  
al que debes tu existencia.  
Y Pedro se fué, jurando,  
por la madre que se queda,  
morir ántes que su padre  
pasara por él vergüenza.

Cierto día, su brigada al enemigo se encuentra y con notable ardimiento se arrojan á la pelea. Es aquella una matanza devasta lora y horrenda. El general, situado, en posición estratégica, dirige las maniobras de las agueridas fuerzas, comunicando las órdenes que los ayudantes llevan, cuando una bala perdida el corazón le atraviesa. Sus tropas, ante desgracia tan grande quedan suspensas. El ejército contrario la confusión aprovecha y un estandarte les quita de entre las mismas trincheras. Pedro contra los raptos sostiene lucha sangrienta, y cuando ya victorioso vuelve llevando la enseña, un miserable asesino que se oculta entre las breñas; en la espalda, y á traición le clava la bayoneta. Y Pedro, el noble soldado, tendido en el campo queda sirviéndole de mortaja la ensangrentada bandera.

En un regío mausoleo, que asombra por su grandeza, los restos del general digna sepultura encuentran. De las marmóreas paredes penden coronas diversas, ensalzando la memoria del muerto por sus proezas, mientras que el infeliz Pedro solo obtiene, en recompensa, una humilde sepultura con una cruz de madera.

A. P.

**ROMPE CABEZAS**

Siempre naciendo,  
siempre muriendo,  
siempre en el lecho,  
y siempre comiendo.

(La solución mañana.)

Solución á la charada de ayer: SOLTERON.

**No hay**

quien pueda competir en la decoración de edificios en Staff y yeso escayola con el taller de

Juan Irigaray

Estafeta 2 y Calceteros 22

Gran surtido en figuras de barro cocido, figuras representando á Sagasta, Cánovas, Martínez Campos, Azcárraga, Castelar y demás personajes políticos, á peseta.

**Boletín religioso**

SANTO DE HOY.—San Nazario mr.  
SANTO DE MAÑANA.—Santa Marta vg.

**Registro civil**

Inscripciones del día de hoy

NACIMIENTOS

Varones, 1, hembras; 3. Total, 4.

DEFUNCIONES

Baldomero Calzada, de 14 años de edad natural de Pamplona.

MATRIMONIOS

Ninguno.

**Notas meteorológicas**

Según las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 19'0 grados centígrados sobre cero, y la mínima de hoy 10'7 sobre cero.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 723'9.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 255

**ULTIMA HORA**

Por teléfono

Madrid 28 (11'51 m.)

**NECROLOGIA**

Telegramas recibidos de París esta madrugada dicen que ha fallecido en aquella ciudad la ilustre dama señora duquesa de Pignatelli.

METIERON LA PATA

Al celebrarse la primera sesión del Congreso socialista en Lóndres, varios anarquistas que á la reunión asistían

promovieron un escándalo viéndose obligada la presidencia á suspender el acto.

**LA COMISION DE PRESUPUESTOS**

La comisión de presupuestos se reúne hoy para ultimar las bases del premio de los fabricantes de sal.

Madrid 28 (12'53 t.)

**NOTICIAS DE CUBA**

Las hasta ahora recibidas dan cuenta de encuentros insignificantes tanto por el número de fuerzas que en ellos han tomado parte como por las bajas sufridas por los bandos contendientes.

En uno de esos encuentros una guerrilla de nuestras tropas ha conseguida apoderarse de un paquete de correspondencia de los mambises y reconocido que ha sido ésta se ha encontrado una enérgica orden del *generalísimo* Máximo Gómez para su lugarteniente Antonio Maceo, en cuya orden el jefe militar de la insurrección manda al general mulato, según dice de acuerdo con el gobierno de la república cubana, que ataque inmediatamente con sus fuerzas á la línea militar de Mariel-Aretmisa.

En caso de que Antonio Maceo no cumpla esta orden se le amenaza con la destitución.

Madrid 28 (3'12 t.)

**LO QUE DICEN LOS PERIODICOS**

Los periódicos de la Habana atribuyen al general Weyler el propósito de conceder premios en metálico á los capitanes y patronos de embarcaciones que conduzcan expediciones filibusteras á Cuba, siempre que se dejen apresar.

Según parece el capitán general está dispuesto á llevar adelante su pensamiento, ofreciendo á los capitanes de vapor que quieran prestar este servicio veinticuatro mil pesos y siete mil á los patronos de barcos de vela que hagan lo propio.

Los jefes de las embarcaciones que se brinden á realizar este servicio serán puestos en libertad inmediatamente y sobre ellos no pesará responsabilidad alguna.

Almódovar.

**Anuncios preferentes**

**Urberuaga de Ubilla**

Marquina (Vizcaya)

Establecimiento balneario de primer orden

Modelo de confort y servicio de mesa, así como en las instalaciones de las salas de respiración, inhalación, inhalación directa (nueva este año) y pulverización.

Abierto al público de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

INSTALACION DE LUZ ELECTRICA

AGUAS AZOADAS-BICARBONATADAS

Tres manantiales con temperatura de 27º centígrados

Caudal en una hora 32.622 litros

Estas aguas cuyo determinísimo terapéutico está demostrado en más de 30.000 enfermos, son eficacísimas en casi todas las enfermedades del aparato respiratorio, tisis pulmonar, efisema, coqueluche, bronquitis crónica, asma, laringitis y toda clase de padecimientos de la garganta y fosas nasales. También se modifican algunas del aparato digestivo, corazón y vías urinarias.

Véase la monografía de Urberuaga que se remite gratis á quien lo pida.

Médico-Director, Dr. José Hernandez Silva.

**Piano de ocasión**

Hay de venta un hermoso piano de mesa muy bien conservado y se cederá con gran economía.  
En la Administración de este periódico informarán.

**Panadería Pamplonesa**

DE VIUDA DE ALZUGARAY

Desde el día primero de Agosto próximo se recibe en la misma trigo en equivalencia de pan.  
Oficinas: Paseo de Valencia, núm. 38, planta baja.

**Quintas**

Se admiten contratos para los quintos del reemplazo de 1896 antes del sorteo con toda clase de garantías para librar de la Península y Ultramar.  
CASILDO IRIARTE.—San Nicolás, 6 y 8

**Vino superior de Artajona**

Acaba de recibirse en el establecimiento de vinos y liciores de Francisco Navaralá, calle de San Antón, 48, y Nueva, frente á las Escuelas.

Se recomienda á sus parroquianos y demás consumidores de buen gusto pasen á probarlo, pues les ha de agradar.

San Antón 48 y Nueva frente las Escuelas

NOTA. También se expenden ricos vinos dulces y secos.

**Niñera**

Se necesita una. Informarán San Agustín, 10 1.º

**¡¡VINOS EN COMPETENCIA!!**

¿¿Cuál de ellos es mejor???

¿Los riquísimos dulce y seco de Borja ó los excelentes y finos de Artajona

Probádos en el establecimiento «La Bodega» San Antón 48 y Nueva frente á las escuelas, y decidireis.

No coman el pavo ó capón sin saborear aquellos vinos; advirtiendo que el dulce puede reemplazar muy bien al rico racco, sirviendo hasta para postre.

(No equivocarse)

San Antón 48 y Nueva frente á las escuelas

**Arriendo de habitaciones**

Se arriendan espaciosas y soleadas en la antigua casa del señor marqués de Rozalejo, Navarrería núm. 21.

Para precio y condiciones dirigirse á los escritorios Constitución núm. 30 (entresuelo) y Espoz y Mina 19. Habilitación de clases pasivas.

Sahustiano Eusa.

**A las empresas é industrias**

OCASION PROPICIA

Para implantar una gran destilería ó otra industria se vende en punto céntrico vinícola próximo á Estación de ferrocarril y enclavada entre dos rios y carretera una extensa casa con grandes cuadras, bodega, lagares, cochera, etc., etc. con más unas 150 peonadas de viña de primera clase y 183 robadas de tierra blanca, próximas á la casa.

La causa de su enajenación es la de habitar su dueño actualmente fuera del distrito donde radica la posesión y no poderla atender convenientemente.

Para informes en la Administración de este periódico.

**Alumbrado á incandescencia por gas**

MECHERO «FENIX»

Con Real privilegio expedido por el ministerio de Fomento en 15 de Septiembre de 1895 con el núm. 17'750

Intensidad: 65 bujías.

Economía: 55 por 100 sobre el gas ordinario, y más de 75 por 100 sobre la luz eléctrica.

Duración: 1.500 horas.

El mechero *Fénix* tiene un color completamente blanco y claro, al contrario de otros que dan una luz verde azulada.

En los últimos seis meses, se han instalado solo en Madrid 6.500 mecheros *Fénix* en los principales establecimientos como: la central de la Compañía Singer, cafés de Fornos, San Millán, Pasaje, España, San Joaquín, Bilbao, etc., etc.

En la actualidad se está terminando la mayor instalación particular que se ha hecho en España, ó sea las Escuelas de Artes y Oficios de la Corte con 1.500 mecheros *Fénix*, habiendo precedido á esto un concurso de otros varios mecheros, incluso el denominado *Auer*, sobresaliendo el *Fénix*, tanto por su economía como por su fuerza lumínica.

Se admiten proposiciones para conceder la venta exclusiva en cada provincia, para aquellas poblaciones donde haya gas, pero solo de casas de primer orden. Dirigirse á

LEON ORNSTEIN

Montera 46 y 48, Madrid. Único representante en España del nuevo mechero *Fénix* privilegiado.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no caligar nunca el estómago.

**CARNE LIQUIDA** 19 por 100 de PEPTONA

Del DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur.

Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, París 1889, Génova 1892 y Chicago 1893

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY, eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

Representante en España: RAFAEL TRUÑO.—Barcelona.

De venta en Pamplona: Farmacia de Valentin Marquina, Nueva 1.



**Grandes existencias SOMBREROS Últimas novedades**  
**En competencia con los de su clase**

El inteligente público pamplonés encontrará gusto, baratura y excelente resultado.

Esta casa, en relación directa con las mejores fábricas nacionales y extranjeras, facilita sombreros á precios fabulosamente baratos.

Si hay quien contraresta á este anuncio verdad, se hará rebaja de una peseta, respectivamente, en cada una de las clases.

**IMPOSIBLE COMPETENCIA**

**LA LA SUCURSAL DE VITORIA**

**PRECIOS**

- Sombreros de paja, para caballeros, ala recta, á 3 pesetas.
  - » » » » » forma cordobés, á 4 y 5 pesetas.
  - » » fieltro armados, á 4, 6, 8, 10, 12 y 14 pesetas los superiores.
  - » » » flexibles, á 4, 5, 6, 8 y 9 pesetas.
  - » » copa alta, á 16 y 18 pesetas.
- Gorras de novedad.

Se reciben encargos y arreglos en el ramo de sombrerería

**ESTAFETA 1 ESQUINA Á MERCADERES**

(ANTIGUA MODA ELEGANTE)

**¡FUMADORES!**

Pedid en todos los estancos y demás establecimientos del artículo, el nuevo, elegante é higiénico papel de fumar

**EL MONUMENTO A LOS FUEROS DE NAVARRA**

Marca fabricada exclusivamente para la provincia de Navarra por los señores Joseph Bardou et fils de Perpignan.—Engomado y sin engomar.  
 Propietario: D. CARLOS PUIGARNAN, calle de Zurbano, número 3, Barcelona.  
 Depositario: D. MARTIN GALAN, calle de Zapatería, número 48, Pamplona.

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÈRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.

15 diplômes d'honneur **FARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles d'OR



- La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.
- La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.
- La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.
- La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.
- La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.
- La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.
- La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.

La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales.

Se vend dans les pharmacies et drogueries.

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

**LICOR LAVILLE GOTA**  
 del Dr. **LAVILLE GOTA**  
**REUMATISMOS**  
 Especifico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.  
 F. COMAR é HIJO, 28, Rue Saint-Claude PARIS.  
 VENTA POR MENOR. — EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

**SALVACION DE LAS COSECHAS**

Con EL GERMINADOR, deben prepararse doce horas antes de la siembra toda clase de simientes ya sean trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y to la clase de granos y legumbres. EL GERMINADOR activa la germinación, la fortifica y asegura la vegetación, evitando que se pudran los granos debajo la tierra si hay mucha humedad, y que sean destruidos por ciertos insectos é impidiendo el desarrollo de la carie, tizon, etc. Facilita la germinación cuando falta la lluvia y asegura en absoluto la salvación de un 25 por ciento de lo sembrado. Al efecto, invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos de EL GERMINADOR en el que se obtendrá una cuarta parte más de cosecha.  
 Precio de la caja para la siembra de 10 hectólitros de simiente, 9 pesetas, ramitiéndose por 2 pesetas más en porte pagado hasta la estación en que se desigua. Dirigir los pedidos acompañados de un importe al depositario exclusivo don J. Muñoz, calle de la Universidad 21 Barcelona.

**SOLUCION CASES**

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja á la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

**Tónico-genitales del DR. MORALES**

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA, DEBILIDAD, ESPERMATORREA y ESTERILIDAD.

Cuentan veintisiete años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á treinta reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

En Pamplona: Farmacia de J. Valencia.

**CAPSULAS EUPÉPTICAS**  
**MORRHUOL**  
 DEL DR. PIZA  
 PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
 Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, con más rapidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, hipertrofia y estado enquistado en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino 6, Barcelona, y principales de España y América.

**ALMORRANAS GRIETAS en el AÑO**  
**Pomada Royer**  
 alivio inmediato y curación con la  
 (Exigir en cada caja el sello de garantía de la UNIÓN DE LOS FABRICANTES)  
 Farmacia A. DUPUY, 226, Rue St-Martin, París, y en todas las principales Farmacias de España.

**VINO DE VIAL**  
**LACTO FOSFATO - CARNE - QUINA**  
**Alimento fisiológico completo**  
 Anemia — Convalecencia  
 Pérdidas de las fuerzas — Fiebre — Inapetencia  
 Perfectamente proporcionado y asimilable, el **Vino Fosfatado de Vial** es un estimulante poderoso de la nutrición. De cierta eficacia, es el reconstituyente general en las afecciones debilitantes.  
 Farmacia **VIAL**, rue Victor-Hugo, 14, LYON y todas las Farmacias.

Depósito en todas las farmacias.

**HIERRO QUEVENNE**  
 Único aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA DE PARÍS.  
 para curar Anemia, Pobreza de la Sangre, Dolores de Estomago. — 50 Años de Éxito.  
 Exigir la firma QUEVENNE y el Sello de "UNION des FABRICANTS". — París, 14, r. Beaux-Arts.

1199 **GOTA, REUMATISMOS, DOLORES**  
**SOLUCIÓN del Doctor Clin**

Laureado de la Facultad de Medicina de París. — Premio Montyon.

La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.  
 La Verdadera Solución CLIN es el mejor remedio contra los Reumatismos, la Gota y los Dolores.

Exigase la Verdadera Solución de CLIN y C<sup>ia</sup>, de PARÍS que se halla en las principales Boticas y Droguerías.